

件の翌五日の一面だけは、 面カラー印刷である。しかし、事 同紙は湾岸諸国の新聞らしく、 をイエメン問題に割いた。 =イッティハード』は、そのニュ があった。 に四五人も命を失うという出来事 がホーシー派の攻撃を受け、 ラブ首長国連邦(UAE)の兵士 分かるだろう。 かに重大な出来事であったのかが 示すために白黒刷りであった。い スをトップで伝え、紙面の多く マアリブ州に派遣されていたア 二〇一五年九月四日、イエ 翌日のUAE紙『アル 弔意を 通常、 一度 メン 全

UAEは二○一六年二月末時点) っており、これまでの戦死者は し、UAEはその高い代償を支払 し、UAEはその高い代償を支払 でおり、これまでの戦死者は でおり、これまでの戦死者は

保障上の脅威を抱えるサウジアラ保障上の脅威を抱えるサウジアラ保障上の脅威を抱えるサウジアラにアと違い、UAEはイエメンかで別への介入を決断し、これを続けるのであろを決断し、これを続けるのであろうか。また、UAE国内ではこのうか。また、UAE国内ではこのあろうか。

# めるUAE

二〇一四年頃からイエメン国内 でハーディー政権とホーシー派と の対立が激しさを増すようになる と、湾岸諸国は対応に迫られるよ と、湾岸諸国は対応に迫られるよ と、湾岸諸国は対応に迫られるよ でホーシー派への空爆に踏み切 った。二〇一四年頃からイエメン国内

遣した。 AEはこれに三○機の戦闘機を派「決意の嵐」作戦がはじまり、∪

目 E軍兵士のさらなる犠牲を避ける これに加え、恐らく前線でのUA が派遣されているとみられている について公式の数字は発表されて すことになる。地上軍の派遣規模 日の攻撃によって多くの犠牲を出 を展開したが、この部隊が九月四 から奪還すると、 み、アデン国際空港をホーシー であるアデンに特殊部隊を送り込 二〇一五年七月、 戦がはじまるが、UAE軍は引 いないが、一〇〇〇人規模の部隊 イエメン中部のマアリブ州にも軍 への参加を本格化させた。 主体とする部隊を派遣し、 続きこれに参加した。 四月下旬から 四五〇人規模のコロンビ 「希望の 南部の主要都 戦車や装甲車を 口 地上戦 また、 [復

されている。ア人を主体とする傭兵部隊も派遣

ているとも指摘されている。 リアは紅海とアデン湾を結ぶバー 軍部隊がUAE軍と行動を共にし また、四○○人規模のエリトリア 置しており、戦略的要衝である。 締結したとのことである。エリ サブ港を三〇年間賃借する契約を は四月に、エリトリアとの間でア と、UAEは二〇一五年三月また ブ・アル=マンデブ海峡の北に位 拠点を設けた。 介入にあたり、 UAEはイエ 国連の報告による 周辺諸国にも軍事 ーメン内 戦

外援助だけでなく、 である。「アラブの春」以降、 盟関係を強化し、 で、 安全保障政策の中心を従来のよう トやシリアなど伝統的なアラブの に参加している。それは、 派遣するなど、 AEはリビアやシリアに戦闘機 権の一端を握ろうとしているから の間で「冷戦関係」が深まるなか 第一に、 ン内戦に介入するのであろうか。 な豊富な石油収入をもとにした対 大国の力が低下するなかで、外交 それでは、 UAEはサウジアラビアと同 サウジアラビアとイラン なぜUAEはイエメ 軍事作戦に積極的 中東における覇 ハードパワー エジプ U

域におけるイランの影響力拡大を 主張している。したがって、イエ からである。とくに、UAEは な安全保障上の脅威となると判断 許すことであり、 メンの混乱を放置することは、地 定しており、さらにホーシー派 したのである。 イランからの支援を受けていると ・シー派を「テロ組織」として認 行使に切り替えようとしている UAEの将来的 が ホ

イデンティティーの問題がたびた 二〇〇〇年代からナショナル・ア 急速な近代化とグローバル化や外 捉えたことである。UAEでは、 略を進めるうえで、ハードパワー 国際治安支援部隊(ISAF)へ 平和維持活動やアフガニスタンの やソマリア、コソボにおける国連 爆作戦への参加を除き、レバノン える。従来、UAEの軍派遣は空 ティティーを強化する機会として を行使する経験は不可欠である。 の参加に限られていた。地域にお な実戦経験を積む機会であるとい いて自ら中心となって安全保障戦 ラーティー」 一人人口の増加にともない、 議論されてい 第二に、 また、イエメンへの関与は貴重 ナショナル・アイデン た。政府は「イマ

> 0 アイデンティティーの核となるも 出来事が少ないため、ナショナル・ 国民が記憶したり共有するような 家としては新しく、また歴史的に を行っている。しかしUAEは国 めるために、さまざまな取り組み Ļ してのアイデンティティーを確立 いが希薄であった。 国家と体制への帰属意識を高

とって格好のテーマである。 ル・アイデンティティーの強化に 守る兵士という構図は、ナショナ 立ち向かい、自らを犠牲に国家を るといえるだろう。イエメン内戦 参加を通じた帰属意識の形成であ その意図は、まさに軍事訓練への 年に導入された徴兵制度がある。 の主要な政策としては、二〇一四 易に喚起するものであった。最近 の帰属意識や体制への忠誠心を容 の介入のように対外的な脅威に ところが国防の問題は、 国家へ

には、 ブダビ首長家のナヒヤーン家があ フターン(南方系)に求める人々 うな国である。UAE国民のなか とは一種の「心のふるさと」のよ もそも、UAEにとってイエメン 史的な関係によるものである。 第三に、UAEとイエメンの歴 部族的な出自をいわゆるカ その代表的な例には、 そ T

(UAE国民) と

は、 る。 なのである。 を行ってきたように、イエメンは に力を入れたり、手厚い開発援助 史的なマアリブ・ダムなどの再建 の父であるザーイド大統領 たどるとされている。 UAEにとって思い入れの強い国 ィー・ナヒヤーン」という土地に もともとイエメンの ナヒヤーンという名前の由 UAE建 「ワーデ 歴 国

換点となったのである。 その後のUAEにとって大きな転 らず、地上軍を派遣したことは、 れることになった。しかし、 とUAEはひとつの線として結ば のような空爆作戦への参加に留ま このようにして、イエメン内戦 従来

### 「殉教者」の発生

参加していたとみられている。 は公式に地上軍の派遣を発表して ことが発表された。当時、 カアビー中尉が作戦中に戦死した はアブドゥルアズィーズ・アル 故死した。その後、七月一六日に サウジアラビアの基地で訓練中の は、六月二四日のことであった。 UAE軍で最初の殉職者が出たの ハーズィム・アール・アリーが事 なかったが、アデン奪還作戦に イエメン内戦がはじまってから U A E Ш

> る。 内戦への介入にともなうものであ 人を数えるが、 府関係者の公務中の殉職は一八四 されている。 AE軍関係者が戦死者として記録 おり、本稿執筆段階で七五名のU 殉教者の遺体がUAEへ帰還して これを受けて三日間の服喪を宣言 大規模の被害であり、 した。それ以降も、 四日の犠牲は、UAE軍史上 増加の一途をたどっている。 これ以降、 UAE建国以来、政 U A E 約四割がイエメン 毎月のように 大統領府は の戦死者数 九 最

らないであろう地域住民まで多数 る。葬儀には家族や友人、同僚 はこれまでに経験のない感情的 集まった。この時、UAE社会で ほかにも、恐らく本人や家族を知 執り行われたあと、手厚く葬られ れる。故郷のモスクで葬儀礼拝 まれた棺が兵士によって運び出 送機で本国に搬送され、 ている。殉教者の遺体は空軍の輪 牲をささげた人物として祭り上げ (シャヒード)と呼び、 体感が生成され、 U AEでは戦死者を「殉教者」 共有されたの 国旗に包 国家に犠

部、 そして、 軍関係者が相次いで殉教者の 首長や皇太子、 政府 である

### 図1 「殉教者記念日」のロゴ



**COMMEMORATION DAY** UNITED ARAB (出所) UAE外務省ウェブサイト。

と定め、殉教者

殉教者記念日

一月三〇日を

こでも感情的な連帯感が共有され 哀悼や国家への忠誠の誓い、そし NS上では市民による殉教者への ッセージを美談として紹介し、S 殉教者の遺言や戦死する間際のメ は国中の涙を誘った。メディアは、 殉教者の母親や子どもたちの様子 テレビなどで報じられるが、気丈 対応である。 関係者がすべての遺族宅を例外な コラージュが拡散されるなど、こ に振る舞う遺族の姿が、とりわけ く弔問することは、 族に対して最大限の敬意を示した。 遺族宅を弔問に訪 て国旗と殉教者をモチーフにした 弔問の様子は新聞や れ、 極めて異例の 殉教者と遺

ざまな場面で行われるようになっ教者を祭り上げる「演出」がさま例教者の数が増えるに従い、殉

たり、 明らかにしており、首長家メンバ 戦によってUAE社会の雰囲気が 板が設置されるなど、イエメン内 道路には殉教者の名前が付けられ えようとした。このほか、各地の の安定化に尽力していることを伝 留先のマアリブで負傷したことを ミー首長は、 イマ首長国のサウード・カースィ 院に見舞った。ラアス・アル=ハ 問だけでなく、 設置した。首長らは遺族宅への弔 者遺族局」をアブダビ皇太子府に  $\exists$ ンマド・アブダビ皇太子は九月七 大きく変わったのである。 ・も国民とともにあり、 遺族支援を行うために 街中にも殉教者を称える看 息子のアフマドが駐 負傷した兵士を病 た。また、 することを決め イエメン 「殉教 ムハ

のである。

過剰ともいえる対応をとった

## 一九日、毎年 ける大統領は八月 「こた。ハリーファ ●

国民の政治的な動向に敏感に反応 された。チュニジアやエジプト、 スラーハ」の関係者が大量に摘発 社会的要求の受け皿になっていた 二〇一二年以降は国民の政治的 改革を求める人々が逮捕され を迎えていた。二〇一一年に政治 たりにするなかで、UAE政府は 国家が相次いで倒れる姿を目の当 ムスリム同胞団系組織「アル= 「建白書事件」が起こると、 ける君主体制と国民の関係は転機 、ビアなどの頑強な権威主義体制 アラブの春」 U A E I た

るための祝日にの質献を記憶す

UAE政府は、政治運動の取り いた国内社会の引き締めを行った。 にた国内社会の引き締めを行った。 以者に対する忠誠を積極的に表明 は、体制側からの圧力を回避しよ

近年は「強いUAE」を誇示する国民の団結を強調した。さらに、の日」として定め、国旗の下でのの日」として定め、国旗の下でのの日」として定め、国旗の下でのがは新たに一一月三日を「国旗という意味も持っている。

旗色 りに配置され、その兵士に対して 間企業などが作成したこの種の動 や政府系メディアだけでなく、 が多数制作されている。 になっている。 子供たちが敬礼をするという構成 た兵士の人形が国旗の模様のとお 敬意を表する」)は、 制作したCM ムが「殉教者記念日」に合わせて ば通信会社のアキシオム・テレ 画が多数公開されている。たとえ ョナリズムを刺激するような動 て描くテレビCMが流され、ナシ かのように、 「ユーチューブ」には、 (赤・黒・白・緑) に塗られ 軍や警察を主体と (「我々の殉教者に UAEの国 動画サイ 官公庁

たのかもしれない。このように、忠君愛国的でナシュナリズムに溢れるような雰囲気も、会を覆った。このような雰囲気も、が、「アラブの春」後のUAE社が、「アラブの春」後のUAE社のように、忠君愛国的でナシ

## なぜ政府批判が起きないの

厳しい監視のためか、国民からのの死傷者を出しているが、国民かの死傷者を出しているが、国民かの死傷者を出しているが、国民かのが傷者を出しているが、国民かのが、国民が、国民が、国民が、国民が、のが、国民が、

出身首長国別の殉教者数 (単位:人)

F/14, 13

の三

七人は両首長国

出

図2

アジャイラ、18

失って悲しみに暮れているだろう 表立った政府批 ことは想像に難くない。 係者の家族が不安に思っている することができな イエメンに派遣されている軍 殉教者の遺族は家族 判や反 《戦運動を確 当然のこ

は二〇 である。 言をすると国家の安定や尊厳を傷 成立した対テロ法にもとづき、 エ つけた容疑で逮捕されるため、 ェブ上やSNSなどで不用意な発 しかし、 問題を批判できる状況にない サイバー犯罪法や二〇一四 ツアッ メンでの殉教を愚弄する詩をワ 六年三月、 実際、 才 ヤーアプリ) 二〇一二年に成立 マーン人被告に対して (スマートフォン用メ 連邦最高裁判所で UAE軍のイ で送信した 年に した 公 ゥ 0)

> されてい 服役後の国外追放という判決が出 固三 一年と罰金五万デ ゚゚゙゙゙゙゙゙゙゙゙゙゙゙゙゙゙゙゙゚゙゙゙゙゙゙゚゚゙゙゙゙゙゙゙゚ ル Ą

が 社会のなかで、 忠君愛国的な雰囲気に満ち溢れる 縮させるの 恐らくこのような記憶が人々を萎 発言を理由に逮捕されているため、 族らがツイッター上でのささいな メンバーが摘発された時、 できないのかもしれない また前述の「アル=イスラー であろう。 異議を唱えること なにより、 その家

バ

### イエメン内戦が映し出すし AEの国内問題

教者の出身地がラアス [に偏 マとフジャイラという北部首長 傾向がみえてきた。それ 、教者の数が増えるにつ 在していることである。 一人の殉教者のうち、 . ア は れ ル ||半 七 殉 あ *7* \

は

る

玉 イ

アジュ ウンム・アル <sup>マーン</sup>,3 =クワイン,2 資料・ (出所)「殉教者遺族局」資料より筆者作成 ることが分かる。 七 慮すると、 Ā E であった。 七 アブダビ首長国出 計 % 教者は一一名 国 % 民 であり、 であることを 人口は全体の 突出して 両首長国 その 同 年 61 0

危

から考えると非常に低い数字であ 国 民 人口 1の割合 四四 七%

<

シャ 者の地域的偏りとして反映されて 軍に入隊する者も少なくない。 移り住むか、 しており、北部首長国に住む若者 集中的な開発投資を行 以降、 る可 う、 展が遅れたり 供されている南部 経済的に発展し、 いると考えることもできるだろう。 であるが、 証にはさらなる調査と分析が必要 いては依然として大きな問題を残 したとしても戦線に送られて命 イ) と、 派遣 一険にさらすことはほとんどなか これまでUAEでは、 職を求めてアブダビやドバイに しめた。とはいえ、 住宅の整備やインフラの開発を メンだけでなくシリアへの地 問 構造的 題」、 '能性がある。 のことは、UAEにおける ルジャ以北の首長国) の可能性を示しているよう しかしながら、 UAE政府は北部首長国へ すなわち資源に恵ま 国内の経済格差が殉教 な経済格差を示してい 資源に恵まれず経済発 雇用の受け皿である 雇用の少ない北部 十分な雇 「アラブの春 (アブダビやド 雇用問題につ U 1, A E t 軍に入隊 国民向 作用が提 とい 実 南

進

格差 も軍 を継続するだろう。 懸念され なく、 今後も地域 への就職はもはや「安全」で として固定化されることが 国内の経済格差が 紛争 いずれにして への軍事介入 命 O

は

### 「希望 の 回 復 は訪 れ る あ

程遠いといわざるを得ない かで、 そして、 続けており、 は明確な出口戦略を有していない 年が経つが、 イエ イエメン市民の犠牲は増え メン内戦 軍事介入が長期化するな 「希望の回 アラブ有志連合軍 0) 軍事介入から 温復」に は

は あ 味している。 じめ、 免れず、 ば、ムハンマド皇太子への批判 気分が蔓延したりする危険性を意 傷者も増え続けたり、 軍事介入の長期化はUAE軍の 殉教者を称え続けている。 A ほ - | 経済 究員 れば、 新 ハンマド・アブダビ皇太子をは 対イエメン政策の責任者であ ŋ ぬ き 政府関係者は国民を鼓舞 13 これが表面化することが 体制と国民の関係の変化 研究所中東研究センタ 局面を迎えることになる こうじ/日本エネ 仮にそうなるとす 社会に厭 しかし、 n 戦 死 る

軍

工 0